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В Т О Р О Е  
П О Л У Г О Д И Е  
В  П11СОЛА
Д остойный вклад в осущ ествление реш ений XX IV съезда 

КПСС внесли в прош едш ей пятилетке работники народного 
образования Тонш аевского района.

За годы девятой пятилетки в районе укрепилась учебно- 
материальная база школ, построено три типовые школы на 
832 места, интернат, три учительские дома, школы пополни
лись оборудованием  и инвентарем.

За это время улучшился качественный состав педагогиче
ских кадров, число учителей с высшим образованием  возрос
ло на 25 процентов.

За годы пятилетки повысилась успеваемость с 95,7 до 98 
процентов, улучш илось качество знаний учащихся, больше 
учащихся стало учиться на «4» и «5».

Большинство педагогических коллективов школ успеш но 
реш аю т задачу по заверш ению  перехода ко всеобщ ему 
среднем у образованию  м олодеж и. На начало 1975— 1976 
учебного  года охват средним  образованием выпускников 
восьмых классов дневных школ составил 98 процентов.

По всем этим вопросам  в развитии народного образова
ния значительных результатов достигли педагогические кол
лективы П иж ем ской, Ш айгинской и Тоншаевской средних 
школ.

Закончилось первое полугодие текущ его учебного  года. 
По сравнению  с первым- полугодием  прош лого учебного  года 
сократилось число неуспевающ их учащихся на 38 человек, 
успеваемость составила 97,6 процента. Из 17 начальных 
школ в районе 9 имеют полную  успеваемость. Кроме назван
ных средних школ, наиболее высоких показателей добился 
педагогический коллектив П исьменерской восьмилетней 
школы.

Анализ показывает, что больш инство учителей в районе 
настойчиво работает над соверш енствованием педагогичес- 
кого  мастерства и добивается хорош их результатов в учеб
но-воспитательной работе. Из 204 учителей по основным 
предметам 111 за полугодие имеют полную  успеваемость, в 
том числе у 59 учителей более половины учащихся учатся 
только на «4» и «5». С реди них из Тоншаевской средней 
ш колы: заслуженный учитель ш кол РСФСР В. С. Лож кин, от
личник народного просвещ ения школ РСФСР А. М . Ч ерны
шова; завуч Ш айгинской средней ш колы Л. П. Степанова, 
преподаватель биологии Лесозаводской восьмилетней ш ко
лы Л. С. Земцова.

О днако в улучш ении качества и результативности работы 
отдельных учителей и целых педагогических коллективов 
есть больш ие неиспользованные резервы.

Все еще слабо поставлена индивидуальная учебно-воспи
тательная работа с учащимися, не придается д олж ного  вни
мания системе повторения изученного материала, в ряде 
школ слаба связь с родителями, не выполняется закон о 
восьмилетием всеобуче.

Началось второе полугодие, самая ответственная третья 
учебная четверть. П о-преж нем у центральной задачей в дея
тельности педагогических коллективов остается— при неук
лонном выполнении закона о восьмилетием всеобуче— за
вершить переход  ко всеобщ ем у среднем у образованию  м о 
лодеж и. Вооружить все м олодое поколение, вступающ ее в 
жизнь, соврем енны м и знаниями в объ ем е полной средней 
школы, ф орм ируя в процессе обучения и воспитания науч
ное, марксистско-ленинское м ировоззрение, ком м унистичес
кие убеж дения и мораль. Заложить прочные- основы для 
производственной и общ ественной деятельности в будущ ем. 
Дать каж дом у ш кольнику глубокие и прочные знания. Д охо
дить до каж дого  слабого, отстаю щ его школьника, выяснить 
пробелы в его знаниях, своеврем енно помогать в преодоле
нии отставания. Классным "руководителям совместно с ро 
дителями помочь каж дом у воспитаннику определить ф орм у 
получения среднего образования.

В проф ориентационной работе с учащимися главное вни
мание сосредоточить на воспитании у ш кольников любви и 
уважения к труду на земле, к сельскохозяйственным п р о 
фессиям, стремление принять практическое участие в раз
витии района.

Эта работа долж на проводиться совместно с органами 
народного образования, сельскохозяйственными органами, 
трудовым и коллективами колхозов и совхозов, проф сою зны 
ми и ком сом ольским и организациями.

А. ХЛЫБОВ,
заведую щ ий РОНО.

И З В Е Щ Е Н И Е
Исполнительный комитет районного  Совета депутатов тр у

дящихся доводит до сведения всех депутатов районного Со
вета о том, что 17 февраля 1976 года в 10 часов в зале за
седаний РК КПСС открывается пятая сессия Тоншаевского 
районного Совета депутатов трудящ ихся пятнадцатого созы
ва с повесткой дня:

1. Отчет исполкома райсовета за 1975 год;
2. Отчет постоянной комиссии по строительству, ж илищ 

но-ком м унальном у хозяйству и благоустройству;
3. Информация о работе исполкома м еж ду четвертой и

пятой сессиями. Исполком райсовета.

Наращивают
темпы

Идя навстречу XXV 
съезду Коммунистичес
кой партии, коллектив 
работников склада пило
материалов Пижемского 
леспромхоза в завершаю
щем году девятой пяти
летки добился хороших 
результатов в производ
ственной деятельности. 
Задание по реализации 
продукции выполнено на 
107,2 процента. Отсор
тировано и отгружено пи
ломатериалов на экспорт 
3676 кубометров. Произ
водительность труда сос
тавила ПО процентов. На 
12,7 процента снижены 
затраты по себестоимос
ти продукции.

Неплохо идут дела у 
работников склада пило
материалов и в новом го
ду, они с каждым днем 
наращивают темпы про
изводства.

С. ШУБИНА,
бухгалтер.

Рубелей на нынешний год 
животноводы колхоза имени 
Свердлова наметили на недав- 

- но прошедшем собрании. До
ярки обязались получить по 
2000  килограммов молока от 
коровы. 0 таких надоях ку- 
вербские животноводы до не
давних пор могли лишь меч
тать. Но прошедший год из
менил положение дел на фер
ме в лучшую сторону. Надой 
от каждой коровы увеличился 
на 375 килограммов и соста
вил 1714 килограммов.

II в 1976 году на ферме не
обходимо получидь прибавку 
неменьше, чтобы выполнить 
принятые социалистические 
обязательства. Но для этого 
нужна забота о производстве 
молока каждого, кто в боль
шей или меньшей степени 
отвечает за эту отрасль жи
вотноводства.

Первые дни года" работни
кам фермы не принесли радо
стей. Надои стали быстро сни
жаться. Как в первой, так и 
во второй декадах молока в 
Кувербе получено меньше,, чем 
в начале прошлого года.

Причин много. Они все из
вестны и правлению (предсе
датель П. А. Трушков), и зоо
технику В. А Вершинину, веем 
животноводам. Однако недо
статки на ферме не устраня
ются, а, наоборот, процвета- 

^ют.
Коровы в Кувербе «блес

тят» от грязи. Большинство 
групп не чищено с конца ок
тября, то есть уже более двух 
месяцев.

Исполком Тоншаевского 
районного Совета депутатов 
трудящихся, райком профсою
за работников госучреждений 
рассмотрели итоги деятельно
сти сельских и поселковых Со
ветов депутатов трудящихся 
по закупке излишков молока у 
населения за 1975 год и при
знали победителем в социалис
тическом соревновании по за
купке излишков молока у на
селения за 1975 год Ошминс- 
кий сельский Совет- ^ l - e  мес
то (председатель исполкома 
Б. М, Бабин), закупивший 
164200 кг, что составляет 
564 кг на одну корову;

Прудовский сельский Совет 
- 2 - е  место (председатель ис
полкома Б. Н. Березин), заку
пивший 79300 кг, что состав
ляет 440 кг на одну корову;

Ложкинский сельский Совет 
- 3 - е  место (председатель ис
полкома А. М. Трушков), заку
пивший 80900 кг, что состав
ляет 312 кг на одну корову.

За достигнутые успехи в со
циалистическом соревновании 
по закупкам излишков молока 
у населения Ошминскому 
сельскому Совету вручить 
Красное знамя исполкома 
райсовета и райкома проф
союза работников госуч
реждений. II р е д с е.д а т е л я 
исполкома Совета Б. М. Ба
бина премировать 50 рублями, 
секретаря М. А. С м и рн ову- 
35 рублями.

Прудовскому сельскому Со
вету вручить Почетную гра
моту исполкома райсовета и 
райкома профсоюза работни
ков госучреждений. Председа
теля исполкома Совета Б. Н. 
Березина премировать 40 руб
лями, секретаря Г. В. Березину 
—  20 рублями.

Ложкинскому сельскому Со
вету вручить Почетную гра

моту исполкома райсовета и 
райкома профсоюза работников 
госучреждений. Председате
ля исполкома Совета А. М. 
Трушкова премировать 30 руб
лями, секретаря Г. Н. Хлыбо- 
ву— 15 рублями.

Признать победителем в со
циалистическом соревнова
нии по закупкам излишков' 
молока у населения за 1975 
год молокосборщика В. А. Втю- 
рина— первое место (Тоншаев- 
сквй поссовет), закупившего 
23400 кг, что составляет в 
расчете на одну корову 1063 
кг; А. С. Елсукова —  второе 
место (Ошминский сельсо
вет), закупившего 19801 кг, 
что составляет 990 кг на од
ну корову; Н. Е. Торопову —  
третье место (Кувербский 
сельсовет), закупившую 20569 
кг, или по 623 кг на одну 
корову.

За достигнутые успехи в со
циалистическом соревновании 
по закупке молока у населе
ния вручить Почетную гра
моту исполкома райсовета и 
райкома профсоюза работни
ков госучреждений В. А. Втю- 
рину с выдачей денежной пре
мии 50 рублей. Молокосбор- 
щику А. С. Елсукову вручить 
Почетную грамоту исполко
ма райсовета и райко
ма п р о ф с о ю з, а работни
ков госучреждений и 'де
нежную премию 30 рублей. 
Молокосборщице Н. Е. Торо
повой вручить Почетную гра
моту исполкома райсовета и 
райкома .профсоюза работников 
госучреждений и денежную 
премию 20 рублей.

Отметить хорошую работу 
молокосборщика В. И. Ягина и 
поручить директору Тоншаев
ского маслозавода Н. А. Хлы- 
бову изыскать возможность 
для поощрения В. И. Ягина.

•  ЗА  УВЕЛИЧЕНИЕ НАДОЕВ МОЛОКА

НОВЫЕ РУБЕЖИ НЕ ОСИЛИТЬ
Почти четыре месяца про

должается стойловый период, 
но коровы еще ни разу не бы -, 
ли на прогулке. Не завидует 
им в этом вопросе колхозный 
зоотехник В. А, Вершинин, а 
дояркам ни к чему лишняя ра
бота.

В рацион дойному стаду в 
Кувербе входит два килограм
ма ржаной посыпки, - пятнад
цать — силоса и солома. Не
богатый рацион является од
ной из причин низких надоев.
А что делается для того, что
бы повысить питательность 
кормов? Для этого нужно пос
мотреть, как даются те корма, 
которые имеются в наличии. 
Солома не измельчается, по
сыпка дается в сухом виде (на 
ферме вот уже три недели нет 
воды), силос не используется 
регулярно с диамониемфосфа- 
том, хотя минеральная под
кормка имеется у каждой до
ярки. Хвойная мука на ферме 
отсутствует.

А в колхозе имени Свердло- . 
ва думают; как улучшить ус
вояемость коров. Возможнос
тей для этого здесь много. 
Только надо от слов перейти к 
делу. Сделать это в течение 
нескольких' дней нелегко. Как 
решало правление колхоза, 
партийная организация вопрос 
о подготовке скота к зимовке, 
сейчас ясно. Но перемен . к 
лучшему'на ферме нет.

Неделю в-Кувербе не рабо
тал транспортер уборки наво
за. И почти цсе это время на
воз - оставался в помещении. 
Вот у д  где действительно не

только проехать, но и пройти 
нельзя было.

Молоко с этой фермы сда
ется, в основном, вторым сор
том и несортовым. Продукция 
отправляется на молочный за
вод нерегулярно, а хранить ее 
негде. рутки и более моло
ко Находится во флягах 
прямо в проходах. Антисани
тарное состояние фермы здесь 
оборачивается для -колхоза 
уже прямым убытком. Если бы 
сдавать молоко первым сор
том, сколько дополнительно 
денег можно было бы полу
чить за эту же продукцию.

На ферме идут массовые 
отелы. А в 'это  время своевре
менно важно наладить покры
тие коров. Но дела с искусст
венным Асеменением здесь 
плохи. Пункт для осеменения 
не оборудован, не хватает над
лежащих инструментов. Семя 
своевременно привозят на фер
му, но техника —- осеменато
ра застать на рабочем месте 
бывает очень трудно. Не пб- 
этому ли на ферме стоят быки, 
а коровы (таких немало) хо
дят в запуске по три месяца.

Прошедший год для ку- 
вербских доярок был удач
ным. Большая работа _ прове
дена по увеличению производ
ства молока. Но со старым ба
гажом новые рубежи взять в 
этом году будет невозможно. 
Надо искать резервы. Их в 
Кувербе немало, и прежде все
го —  подготовка кормов к 
скармливанию и наведение чи
стоты на ферме.

А. ПЕРМИНОВ.
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ПРОБЛЕМЫ РОСТА
Партийная жизнь Обсуждение п р о е к т а  Ц К  К П С С

—  ОФИЦИАЛЬНЫЙ ОТДЕЛ —

О Б  О Р Г А Н И З А Ц И И  З А Н У П О Н  
ИЗЛИШКОВ МОЛОКА У НАСЕЛЕНИИ

Тоашаевская перед
вижная механизирован
ная колонна растет. В по
следнем году девятой пя
тилетки ее коллектив вы-, 
полнил строительно- мон
тажных работ на сумму 
один миллион двести 
одиннадцать тысяч.
Дальнейшее увеличение 
объемов заложено в со
циалистических обяза
тельствах и на 1976 год. 
В течение его строители- 
должны освоить полтора 
миллиона рублей.

Планируется сдать в эк
сплуатацию интернат на 
сто двадцать мест в сов
хозе «Ошминский», ком
бикормовый- завод, два 
картофелехранилища, га
раж, коровник на 200 го
лов, две трансформатор
ных подстанции, значи
тельное количество квар
тир в колхозах, присту
пить к строительству мо
лочного комплекса на во
семьсот коров в колхозе 
«Путь Ленина» и детско
го комбината в колхозе 
«Коммунар». Много 
средств планируется вло
жить в укрепление собст
венной производствен
ной базы. Здесь надо 
закончить три двенадца
тиквартирных дома, по
лигон железобетонных из
делий, лесопильный цех, 
водопровод, железнодо
рожный тупик с площад
кой для выгрузки сыпу
чих грузов.

Задачи ответственны, 
но выполнимы. Под та
ким лозунгом проходило 
у межколхозных строите
лей партийное собрание, 
состоявшееся в середине 
января. Доклад «О про
екте ЦК КПСС к XXV 
съезду партии «Основные 
направления народного 
хозяйства на 1976— 1980 
годы и задачи партий
ной организации» сделал 
секретарь первичной пар
тийной организации глав
ный инженер Н. В. Тот- 
мин. Он уделил внимание 
итогйм девятой г пятилет
ки всей страны, нашей 
области и района, а так- 
же рассказал о. задачах 
на текущее пятилетие и 
1976 год. Значительная 
часть доклада была пос
вящена результатам ра
боты строителей в целом 
за пятилетие и 1975 год, 
характеристике имею
щихся недостатков и пу
тям их ликвидации, пла
нам дальнейшего увели
чения объемов строитель
но-монтажных работ и 
развития производст
венной базы строитель
ной организации.

На собрании выступи
ли председатель- комите
та профсоюза А. П. Ки- 
верин, мастер Ф. П. Гу
сев, инженер по технике 
безопасности Т. И. Звере
ва, экономист В. Н, Аб
рамова, инженер по ком
плектации Л, С, Одегов, 
председатель совета
межколхозной перед
вижной мехколонны 
В. П. .Суворов.

Болыпие-нланы зовут 
рабочих на большие де
ла. Взвесив свои возмож
ности, они берут повы
шенные социалистичес
кие обязательства. Ка
менщики из бригады 
В. И. Якунова, сказал на 
собрании мастер Ф. П. 
Гусев, сосчитали все сде
ланное за минувший год 
и решили, что задание 
текущего года они выпол
нят на 108 процентов. 
Свои слова строители 
подкрепляют делами: пе
рекрывают дневные нор
мы на кладке каменного 
дома в колхозе «Путь 
Ленина».

Партийная организа
ция, руководство перед
вижной механизирован
ной колонны еще в ми
нувшем году задались 
целью внедрить новую 
форму хозяйственного 
расчета в строительстве 
—бригадный подряд. Со
ветовались с мастерами и 
рабочими, считали. Сло
вом, взвесили все «за» и 
«против» и начали фор
мировать новые произ
водственные подразде
ления. А на партийном 
собрании из доклада 
Н. В. Тотмина и из выс
тупления В. П. Суворо
ва присутствующие уз
нали, что в организации 
созданы две хозрасчет
ные бригады. Первая, 
возглавляемая Г. Тухва- 
туллиным, работает на 
строительстве школьного 
интерната в совхозе «Ош
минский», вторая, руко
водимая А. Мамаевым,—■ 
на собственной базе. На
чало перехода на хозяй
ственный расчет сделано. 
Чтобы новая форма при
жилась и стала основной, 
необходимо приложить 
много труда, а главное ее 
нельзя оставлять без 
внимания и заботы. Ведь 
в проекте ЦК КПСС к 
XXV съезду партии «Ос
новные направления раз
вития народного хозяй
ства на 1976— 1980 годы» 
о бригадном подряде го
ворится, как о передовом 
и эффективном способе 
строительства.

Центральный Комитет 
партии в своем проекте к 
предстоящему съезду, 
сказал в выступлении ин
женер по комплектации 
Л. С. Одегов, ставив пе
ред нами задачу снижать 
стоимость строительства. 
Прямо к этому относится 
сбережение материалов. 
Нередко мы еще испы
тываем недостаток кир
пича, цемента, железобе
тонных изделий, пилома
териалов, а относимся к 
ним плохо. Кирпича мно
го бьем. Часто прихо
дится видеть, как це
мент сваливают прямо на 
землю или в худые ящи
ки. Смочит его дождем— 
н все пошло прахом. А 
ведь каждый выброшен
ный грамм цемента, раз
битый кирпич, сломанная 
железобетонная пере
мычка стоят денег. И

все это идет на удорожа
ние объекта. От этого и 
наша организация рабо
тает с убытками.

Л. С. Одегов призвал 
развернуть работу по 
сбережению материалов 
и предложил строго спра
шивать с тех, кто не по- 
хозяйски относится к 
ним.

Существенное сокра
щение сроков строитель
ства и повышешщ каче
ства строительства, под
черкнул в выступлении 
В. П. Суворов, наши глав
ные задачи на десятую 
пятилетку. Они вытекают 
из проекта ЦК КПСС. 
К а ч е с т в о  И ско
рость строительства не 
всегда зависят.только от 
наличия материалов. Тут * 
влияет дисциплина, вли
яет ответственность. Это
го часто и не хватает

- строителям. Некоторые, 
приехав на объект, преж
де всего садятся поку
рить, мало того раскинут 
колоду карт. Обедают та
кие по два часа, да с рабо
ты уезжают на час рань
ше. Вот и получается чи
стого труда не более 
трех -четырех часов в 
день. Большое зло—пьян
ство среди строителей 
прямо на работе. Чтобы 
сдавать сооружаемые 
объекты в срок и с высо
ким качеством, необхо
дим большой труд, нуж
но каждому отрабаты
вать полный рабочий 
день, нужна крепкая дис
циплина и трезвая голо
ва. Следует повысить от
ветственность за дела 
среди мастеров и брига
диров.

До собрания присутст
вующим была предостав
лена возможность озна
комиться с социалистиче
скими обязательствами 
коллектива на 1976 год. 
Кроме количественных 
показателей здесь наме
чены и рубежи качества. _ 
Предполагается за счет 
улучшения организации 
труда и увеличения меха
низации повысить произ
водительность на строи
тельно-монтажных и под
собных работах на во
семь процентов. Предус-

- матривается снижение се
бестоимости строительно
монтажных работ на 0,2 
процента против плана, 
сокращение незавершен
ного строительства, эко
номия материалов. И 
нельзя не согласиться с 
выступающими, что Дос
тигнуть всего этого нуж
но только трудом, креп
кой дисциплиной и высо
кой ответственностью 
каждого за порученный 
участок.

Эти положения нашли 
отражение в постановле
нии собрания. Присутст
вующие одобрили проект 
ЦК КПСС к XXV съезду 
партии «Основные нап
равления развития на
родного хозяйства СССР 
на 1976— 1980 годы».

Ю. ШИШМАКОВ.

В соответствии с решением 
облисполкома «Об организатор
ской работе Советов по раз
вертыванию социалистичес
кого соревнования работников 
сельского хозяйства Горьков
ской области в 1976 году» 
исполком райсовета решил 
исходя из наличия коров, 
имеющихся в личном пользо
вании, считать возможным в 
1976 году проведение закупок 
молока у населения в- количе
стве 600 тонн.

Председатели исполкомов 
сельских и поселковых Сове
тов обязаны провести сходы 
граждан в населенных пунк
тах с вопросом о продаже из
лишков молока государству. 
На заседаниях исполкомов рас
смотреть и утвердить по каж
дому населенному пункту сос
тав молокосборщиков.

Председатели колхозов и 
директора совхозов, исполко
мы сельских и поселковых 
Советов обязаны обеспечить 
молокосборщиков транспор
том для сбора молока путем 
кольцевого объезда населен
ных пунктов и доставки его 
на маслозавод.

Директор головного масло
завода Н. А. Хлыбов должен в 
срок до 1 февраля 1976 года 
заключить договора с колхоза
ми и совхозами на приемку из
лишков молока от колхозни
ков, рабочих и служащих, вы
делить в распоряжение моло
косборщиков необходимое ко
личество фляг, молокомеров, 
фильтрующих материалов и 
моющих средств, организо
вать к 15 февраля 1976 го
да учебу со сборщиками моло
ка по определению его качест
ва, ведению учета и санитар
ным правилам.

Доводится до сведения, что 
Совет Министров РСФСР реше-

Победителями в район
ном с о ц и а л и с т и ч е с- 
ком соревновании призна
ются сельские и поселковые 
Советы, обеспечившие вы
полнение установленных им 
заданий по закупкам излиш
ков молока у' населения и до
бившиеся наивысших показа
телей в расчете на одну голо
ву молочного скота, имеюще
гося в хозяйствах колхозни
ков, рабочих и служащих.

По итогам социалистическо
го соревнования за месяц Со
вету, занявшему первое мес
то, вручается Красное знамя 
исполкома райсовета и райко
ма профсоюза работников 
госучреждений и денежная 
премия в размере: председате
лю исполкома Совета—20 руб
лей, секретарю— 10 рублей..

Совету, занявшему второе 
место, вручается Почетная гра- ' 
мота исполкома райсовета и 
райкома профсоюза работников 
госучреждений. Председатель 
исполкома Совета премируется 
денежной премией в сумме— 
15 рублей, секретарь—10 руб
лей.

Молокосборщикам,-’ добив
шимся наивысших показате
лей по закупкам молока, в 
расчете на одну корову и с 
учетом общего количества за
купленного ими молока по ито-

нием Л» 2197 от,19 сентября 
1970 года обязал оплачивать 
колхозам и совхозам расходы 
по приемке и первичной обра
ботке молока от хозяйств кол
хозников и других граждан в 
размере 2,5 рублей за тонну, 
в том числе для оплаты труда' 
сборщиков молока до 20 руб
лей за тонну, кроме того, оп
лачивать, колхозам и совхозам 
транспортные расходы за дос
тавку молока на молокозавод 
в соответствии с существую
щим тарифом.

Управлению сельского хо
зяйства, инспекции по закуп
кам и качеству сельхозпродук
тов, дирекции головного мо
локозавода, сельским и посел
ковым Советам, руководите
лям колхозов и совхозов в со
ответствии с настоящим реше
нием провести среди населе
ния необходимую разъясни
тельную работу и установить 
контроль за ходом закупок мо
лока у населения, доставкой 
его, своевременной приемкой и 
переработкой на молочных за
водах.

Обязать правление райпо 
(председатель А. И. Кисли
цын) произвести встречную 
продажу комбикормов из вы
деленных фондов району.

Обязать секретаря исполко
ма райсовета И. П. Топорова 
ежемесячно подводить итоги 
социалистического соревно
вания по закупкам излишков 
молока у населения, для че
го выделить из бюджета рай
она 1140 рублей.

Контроль за выполнением 
настоящего решения возложен 
на секретаря исполкома рай
совета И. П. Топорова и глав
ного госинспектора по закуп
кам и качеству сельхозпродук
тов Г. А. Киселева.

гам квартала вручаются де
нежные премии: занявшему 
первое место—в размере 15 
рублей; занявшему второе мес
то—в размере 10 рублей.

Совету, победителю социа
листического соревнования 
по итогам года, при условии 
обеспечения закупок молока от 
каждой коровы не менее 400 
килограммов, вручается пере
ходящее Красное знамя испол
кома райсовета и райкома 
профсоюза работников госуч
реждений. Председатель ис
полкома Совета премируется 
50 рублями, секретарь — 30 
рублями.

Молокосборщики, добив
шиеся наивысших показателей 
и обеспечившие в течение го
да закуп молока в объеме не 
менее 600 килограммов от 
каждой коровы, а всего не ме
нее 30 тонн, награждаются: 
занявший первое место —По
четной грамотой исполкома 
райсовета и райкома профсою
за работников госучреждений 
с вручением денежной премии 
50 рублей; занявший вто
рое место — Почетной грамо
той и денежной премией в сум
ме 30 рублей; занявший 
третье место — Почетной гра
мотой и денежной премией в 
сумме 20 рублей,
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РАЗГОВОР ВЕДЕТ ЧИТАТЕЛЬ

ЗЕРНОВОЕ ПОЛЕ
Автор публикуем ой статьи затрагивает очень важ ны й' вопрос. 

На самом деле на что способен гектар Тоншаевской земли. На 
этот вопрос разные люди отвечают по-разном у. Н екоторые счита
ют, что наша земля вследствие ее естественной бедности не м о
ж ет давать высокие урож аи. Викентий Андреевич Краш енинников  
привел в своей статье ряд весьма убедительных фактов, который  
реш ительно опровергает подобного  рода мнения.

М ы считаем, что разговор на эту тему необходим о продолжить, 
и потом у просим  агроном ов, руководителей хозяйств, бригадиров, 
звеньевых, механизаторов, рядовы х полеводов— всех, кто думает 
о завтрашнем дне зернового  поля, поделиться своими мыслями, 

предлож ениям и, практическим опытом. Высокие урож аи, о кото
рых говорит автор статьи, не явились сами по себе, не стали р е 
зультатом случая. За них, разумеется, боролись люди, их готовили  
заранее. Очень важно рассказать о том, как им енно шла эта б о р ь
ба, какие м ероприятия обеспечили повыш ение урож айности зерно
вых культур, картофеля, льна, трав. Итак, ж дем  вашим писем.

ДЕСЯТАЯ ПЯТИЛЕТКА В ЦИФРАХ
г ш т т т т т т т .I s  ■■■■■■
1 шттттгт м

ш р щ е к т в в .в 1Ш  году, повысить!
штеньвость труда в хтшчжтй промышленности т

е « __М  i l f t m i e U T

Фотохроника ТАСС.

П О  Т В Е Р Д Ы М

В одном из номеров га
зеты «Тоншаевский кол
хозник» была опублико
вана статья, в которой 
освещался вопрос за счет 
чего или какими путями 

«• можно добиться высоких 
урожаев зерна на наших 
бедных гумусом дерново- 
подзолистых почвах. Я 

л много думал над этой 
статьей. И вот сейчас ре
шил поделиться своими 
мыслями и замечаниями.

Да, нелегко, конечно, 
иа Тоншаевских землях, 
бедных перегноем полу
чать высокие, да еще и 
устойчивые урожаи, осо- 

4  бенно в неблагоприятные 
годы. И тем не менее та- 

- кие урожаи наша земля 
давать способна.

В былые времена при 
* малой механизации и не

достатке органических и 
минеральных удобрений, 
правда на отдельных пло
щадях и в отдельные го
ды, колхоз «Путь Лени
на» получал с каждого 
гектара по 27 ц ржи, до 
32 ц ячменя, 25 ц гороха, 
до 40 ц овса, до 400 ц 
картофеля, по 380 ц ку
курузы на силос, до 52 ц 
сена многолетних трав, 
по 25 ц сена естествен
ных трав, по 7 ц льносе- 

, мян и льноволокна.
Колхоз «Рассвет», ны

не «Колос», получал се
мян многолетних трав по 
5 и более центнеров с 
гектара со всей площади 
посева. Такого урожая он 
добивался путем высо
кокачественного прове
дения всех гработ по воз
делыванию этой культу
ры.

Колхоз «Сталинский 
пахарь», ныне — «Мало- 
каменский» — получал 
урожай зерна со всей

Комбайн или трактор, про
работавшие восемь лет, можно 
сдать в металлолом. Однако на 
ниве совхоза «Красное» мно
гие машины работают с 1962 
п даже ,с 1959 года. И как ра
ботают! Комбайнер Д. Моисе
ев, к примеру, минувшим ле
том на старенькой машине 
Я;осил хлеба на свал на 400 
гектарах и намолотил 270 
тонн зерна.

В чем секрет? Прежде все- 
^ го, в бережном отношений к 

технике, и, не в меньшей ме
ре, • в системе материального 
поощрения за сохранность ма
шин.

Каждый механизатор совхо
за знает свое задание на год в 
.эталонных гектарах. Известна 
ему и запланированная сумма 
отчислений на капитальный и 
текущий ремонт машины, а

площади посева по 20 и 
более центнеров с гекта
ра. Бывший колхоз 
«Красный поход» (теперь 
«Красная нива») получал 
урожай зерновых по 28 ц 
с га, а колхоз «Полярная 
звезда» (ныне— «Комму
нар») до 30 ц зерна со 
всей площади посева. И 
таких примеров можно 
привести много.

Да зачем ходить дале
ко.. Возьмем прошедший 
год, который был не сов
сем благоприятным по 

- климатическим услови
ям. • А вот сумел же кол
хоз «Красная нива» соб
рать с каждого гектара 
по 15,5 ц зерна, а колхоз 
«Путь Ленина» почти 'по 
14 ц с га. Валовой сбор 
зерна в этом хозяйстве 
составил более тысячи 
тонн, что дало. возмож
ность продать государст
ву 336 тонн хлеба. И та
кие урожаи доступны 
каждому хозяйству.

От хлебороба требуется 
только одно: любить зем
лю, технику, больше за
пасать удобрений, добро
совестно выполнять все 
агротехнические приемы 
возделывания полевых 
культур. Особенно важ
но правильно вносить в 
почву удобрения, чтобы 
хлебные злаки лучше ус
ваивали питательные ве
щества. Эту работу надо 
проводить в соответствии 
с картограммами. Боль
шую роль играет также 
своевременное и качест
венное проведение весен
него сева. Другими сло
вами, земледельцы дол
жны заботиться о повы
шении культуры земледе
лия.
В. КРАШЕНИННИКОВ.

также на технические уходы. 
Знает он, какой процент по
лучит на руки от сэкономлен
ных средств на ремонты и 
уходы. Конечно, процент этот 
зависит от выработки и сро
ка эксплуатации машины. По 
всем этим статьям для каж
дого механизатора в совхозе 
налажен точный учет.

Арифметика простоя: возь
мем, к примеру, В. -Мокриди- 
на. Механизатор редко загля
дывал в мастерские и на 
склад запчастей. Предпочитал 
обходиться реставрирован
ными деталями. За год сэко
номил 382 рубля и получит в 
качестве поощрения 229 руб
лей 20 копеек. Выгодно ме
ханизатору? Еще бы!

А. СЫРОВАТКИН,
корр. ТАСС.

Тульская область.

В проекте ЦК КПСС к XXV 
съезду Коммунистической
партии С оветского Союза «Ос
новные направления развития 
народного хозяйства СССР на 
1976 — 1980 годы»—  говорится 
— «сохранить принцип твер
дых планов закупок сельско
хозяйственных продуктов и 
поощ рения хозяйств за сверх
плановую продаж у их государ
ству путем применения повы
шенных цен. О беспе
чить закупки сельскохо
зяйственных п р о д у к т о в ,  
включая сверхплановые, на ос
нове д оговоров контрактации, 
заключенных заготовитель
ными организациям и с колхо
зами и совхозами на пятилет
ку, с разбивкой по годам. Д о
вести среднегодовы е объемы 
закупок основных видов сель
скохозяйственной продукции 
как по твердом у плану, так и 
сверх плана по договорам  
контрактации».

Нашему району на 1976 год 
установлены объемы основных 
видов сельскохозяйственной 
продукции в следую щ их раз
мерах: зерна— 2000 тонн, кар
тофеля — 5000, льноволокна —  
320, мяса—  1920, молока —  
8380 тонн и ш ерсти— 75 цент
неров.

Заготовительные организа
ции уж е приступили к заклю 
чению д оговоров контракта
ции на продаж у сельскохозяй
ственной продукции в 1976 го
ду. Д ирекция Тоншаевского 
льнозавода уж е закончила за
ключение договоров с колхо
зами и совхозами на продаж у 
льноволокна и льносемени по 
состоянию  на 16 января 1976 
года.

П реж де чем говорить о зна
чении договора контракта
ции необходим о подвести и 
некоторы е итоги работы за 
1975 год. Все колхозы и совхо
зы выполнили планы года в 
соответствии с заключенными 
договорам и контрактации по 
продаж е зерна, мяса, молока, 
шерсти. Только два хозяйства 
— колхоз «Колос» и совхоз 
«Ошминский» —  не выполнили 
договоров по продаж е карто
феля, а совхоз «Вякшенерс- 
кий» и колхоз «Колос» —  по 
продаж е льнотресты. В целом 
район выполнил планы прода
ж и и этой продукции. Эти ус
пехи достигнуты благодаря са
м оотверж енном у труду работ
ников полеводства и ж ивотно
водства, всех труж еников сель
ского хозяйства района.

Значение Договора контрак
тации больш ое. Ведь он явля
ется законом  государства для 
колхозов и совхозов на про
изводство и продаж у различ
ной сельскохозяйственной
продукции в нуж ном  количе
стве, необходим ого  качества и 
по установленным ценам. Цель 
договора —  установить м еж ду 
поставщиками и заготовителя

ми договорны е взаим оотнош е
ния, способствую щ ие органи
зованному проведению  госу
дарственных закупок, гаранти
рую щ ие колхозам и совхозам 
сбыт необходим ой государст
ву сельскохозяйственной про
дукции на выгодных для сто
рон условиях. С трогое соблю 
дение договорны х обяза
тельств обеспечивает нормаль
ную , работу поставщ иков и за
готовителей, создает гарантии 
успеш ного выполнения планов 
продаж и государству продук
ции сельского хозяйства.

Но, к сожалению , все еще 
не все колхозы и совхозы ус
пеш но справляются с выпол
нением договоров контракта
ции по продаж е государству 
отдельных видов сельскохо
зяйственной продукции. Д ого 
вор контрактации — заказ го
сударства на необходим ую  
продукцию  и его выполнение 
стало первой заповедью  для 
каж дого  хозяйства, он приоб
рел роль важ ного госуд арст-, 
венного документа. Государ
ственная инспекция по закуп
кам и качеству сельхозпродук
тов держ ит под постоянным 
контролем  выполнение колхо
зами и совхозами этих д ого 
воров, следит зй правиль
ностью расходования произ
веденной продукции. Большое 
значение мы -придаем соблю 
дению  заготовителями и пос
тавщиками инструкции о по
рядке проведения государст
венных закупок продукции и 
расчетов за нее. В 1975 году 
Госинспекцией было вскрыто 
ряд наруш ений в расчетах за
готовителей со сдатчиками.

Заготовителем молока в рай
оне является Тоншаевский го
ловной маслозавод, которы й в 
своей работе руководствуется 
инструкциями и полож ениям и 
о порядке проведения госу
дарственных закупок и обяза
тельствами, указанными в до 
говорах контрактации. Д о сих 
пор все ж е случаи нарушения 
инструкции и договоров конт
рактации молочным  заводом 
ещ е наблюдаются. Он не все
гда своеврем енно обеспечи
вает хозяйства ГОСТами, инст
рукциями, правилами прием 
ки, оценки продукции и расче
тов за нее. Имели место не
однократные нарушения уста
новленных сроков приемки 
молока (сверх 45 мин) и воз
врата тары (не позднее 1 ча
са после окончания приемки).

Заготовителем скота в рай
оне . является откорм очный 
совхоз «Пижемский», работа
ю щ ий на .основе контрактации 
и инструкции о порядке п р о 
ведения государственных за
купок скота. В прош лом  году 
было м нож ество случаев на
руш ений условий договора со 
стороны его руководителей.

П Л А Н А М
Например, при составлении 
граф иков поставки скота на 
Ш ахунскую  хладобойню  не 
всегда учитывалось его коли
чество и сроки продаж и, пре
дусм отренные д оговором  
контрактации. В результате 
чего скот от хозяйств возвра
щался обратно, а это имеет 
больш ое значение, так как 
от их соблю дения зависит рав
ном ерное обеспечение насе- 

-  ления продуктами питания и 
ритмичная работа перераба
тывающ их предприятий. Ана
логичные нарушения д огово
ров контрактации имели мес
то в заготконторе Тонш аевско
го райпо, льнозавода и Ш ахун- 
ской реалбазы. Руководителям 
и специалистам этих организа
ций необходим о учесть эти не
достатки, которые допуска
лись в прош лом  и не повто
рять их в этом году.

П еред работниками сельс
кого  хозяйства района госу
дарственным планом на 1976 
год  поставлены больш ие за

дачи по увеличению  произ
водства и заготовок п родук
тов полеводства и ж ивотно
водства. И чтобы их выпол
нить успеш но, необходим о за
крепить результаты достигну
тые в 1975 год у  в продаж е го 
сударству продуктов сельско
го хозяйства. Для этого следу
ет сосредоточить внимание 
работников полеводства и ж и 
вотноводства, специалистов 
колхозов и совхозов, р уково
дителей хозяйств и заготови
тельных организаций на дос
тиж ение новых, более высо
ких показателей в выполне
нии планов и принятых соц
обязательств на 1976 г. по п р о 
даж е продуктов сельского хо
зяйства. Главным в этом дол
ж но быть безусловное выпол
нение и перевыполнение каж
дым колхозом  и совхозом 
планов по продаж е государст
ву всех видов продукции сель
ского хозяйства. Эти задачи 
м ож но  успеш но реш ить ' при 
том условии, если самого 
начала года все работники 
сельского хозяйства и особен
но работники животноводства, 
специалисты колхозов и сов
хозов, руководители хозяйств, 
заготовительные организации 
развернут ш и рокую  работу по 
изысканию и более полному 
использованию имею щ ихся ре 
сурсов , и возм ож ностей для 
дальнейш его роста заготовок 
продуктов сельского хозяйст
ва. Выполнение договоров 
контрактации долж но быть в 
центре внимания заготови
тельных организаций и руко 
водителей хозяйств.

Г. КИСЕЛЕВ,
главный госинспектор по 

закупкам и качеству 
сельскохозяйственной 

продукции.
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Вручение паспортов нового образца
Н А  Д О Р О Г А Х

В нашей стране проходит 
обмен паспортов нового образ
ца. В Тоншаевском районе 
этой высокой чести первыми 
были удостоены труженики 
колхоза имени Ленина. Цере
мония вручения паспортов но
вого образца состоялась в 
Большеселковском сельском

Доме культуры.
На снимке запечатлен мо

мент ‘вручения паспорта на
чальником Тоншаевского 
РОВД II. И. Поздяевым доярке 
Ромачинской фермы Ф. Ф. Ма
йковой. Она является одной 

-из передовых в своем хозяй
стве.

Водители транспорта от
дельных предприятий, органи- 
заций, колхозов и совхозов в 
1975 году выполнили планы 
перевозки грузов, не нарушая 
при этом правил д оро ж н о го  
движения. О днако полож ение 
дел с аварийностью на авто
транспорте продолж ает оста
ваться тревож ным .

В прош лом  году на дорогах 
района соверш ено 18 д ор о ж - 
но- транспортных происш ест
вий. Количество их осталось 
на уровне 1974 года, но число 
раненых увеличилось на че
тыре человека. Возросло коли
чество дорож ны х происш ест
вий, соверш енных водителями 
индивидуального транспорта. 
Было зарегистрировано шесть 
происшествий, из которых пять 
— со смертельным исходом. 
Всего погибло на дорогах рай
она 7 человек.

Рост д ор о ж н о - транспортных 
происш ествий допустили .води
тели колхоза «Путь Ленина».

Анализ показывает, что ава
рии в большинстве случаев со
вершены водителями, нахо
дивш имися в нетрезвом состо
янии. Пьяный за рулем — ре
зультат моральной распущ ен
ности водителей, плохой вос
питательной работы в автохо
зяйствах, отсутствие долж ного 
контроля со стороны админи
страции.

2 октября 1975 г. водитель 
районного объединения «Сель
хозтехника» В. В. Уланов, бу
дучи в нетрезвом состоянии, с 
управлением не справился, 
съехал с моста и произвел 
опрокиды вание автомобиля, в 
результате чего два человека 
было ранено. 27 сентября И. А. 
Колосов, будучи также в нет
резвом  состоянии, произвел 
опрокиды вание автомашины. 6 
января В. А. М онастырев, на
ходясь под воздействием 
спиртного, не справился с уп
равлением мотоколяской, про 
извел опрокиды вание и полу
чил смертельное ранение.

В Указе Президиума Вер
ховного Совета РСФСР от 19 
июля 1972 года говорится: «Во

дители в состоянии опьянения 
подвергаю тся штрафу от 10 до 
30 рублей и лишаются права на 
управление транспортными 
средствами на срок до двух 
лет. П овторное, в течение пя
ти лет по истечению срока ли
шения прав на управление 
транспортными средствами, 
управление ими в состоянии 
опьянения влечет штраф от 10 
до 50 рублей с лиш ением пра
ва на управление транспорт
ными средствами на срок от 
двух до пяти лет. Управление 
автотранспортом лицом  в со
стоянии опьянения и не имев

шим водительских прав влечет

Р А Й О Н А
штраф до 50 рублей».

13 декабря А. М. Вершинин, 
ш оф ер колхоза «Путь Лени
на», управлял машиной в нет
резвом  состоянии, 6 декабря 
ш оф ер колхоза «Коммунар» 
И. В. Коновалов сел за руль 
в нетрезвом состоянии, 24 но
ября В. А. М аковеев из кол
хоза «Путь Ленина» был за 
рулем трактора в стадии опья
нения.

Решающим условием обес
печения безопасности движ е
ния является высокая созна
тельность и дисциплина води
тельского состава. Водитель—  
центральная ф игура на транс
порте, и советские люди впра
ве потребовать от него чет
кой и ' безаварийной работы. 
Пусть 1976 год будет годом  
дальнейш его повыш ения куль
туры  движения, ум еньш е
ния числа происшествий, 
исключения случаев вож д е
ния автомобилей в нет
резвом состоянии. Води
тели всех видов транспорта, 
инж енерно - технический пер
сонал предприятий, колхозов и 
совхозов долж ны примять са
мое деятельное участие в 
борьбе с аварийностью.

В. МЕНЬКОВ,
госавтоинспектор 

Тонш аевского РОВД.

Ярославская область.
Б о л ь ш о й  популяр
ностью у охотников, жи
вотноводов, работников 
лесного хозяйства поль
зуется снегоход «Буран», 
выпускаемый Рыбинс
ким моторостроительный 
заводом. Снегоход име
ет мощный двигатель, от
личается высокой прохо
димостью.

На снимке: в лесу на 
снегоходе «Буран».

Фото С. Метелицы.
(Фотохроника ТАСС).
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О б л е п и х а  м е н я е т  а д р е с
Ленинградские лесоводы 

включили в северную флору 
облепиху. Этот кустарник об
ладает удивительными це
лебными свойствами. Из его 
ягод изготовляют ставшее 
популярным в медицине об
лепиховое масло.

На семеноводческой стан
ции в Кипени минувшим ле
том лесоводы вырастили из 
семян более десяти тысяч 
кустиков облепихи. Алтайс
кие пришельцы отлично чув
ствовали себя на новом мес
те, к , осени они окрепли, их 
«рост» достиг 35 сантимет
ров. Затем сеянцы бережно

выкопали и убрали в ледник 
на хранение, где они зимуют 
при температуре минус пять 
градусов.

А в этом году облепиху 
высадят в открытый грунт. В 
Ломоносовском лесхозе в со
рока километрах от Ленин
града для ее отведены двад
цать гектаров плодородной 
земли.

У облепихи используются 
не только ягоды, но также 
листья и стебли. Они приме
няются в качестве дубиль
ного сырья.

Е. ВОСКРЕСЕНСКАЯ,
корр. ТАСС.
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Беседа на медицинские темы

ВРЕДНАЯ П Р И В Ы Ч К АПочти нет таких заболева
ний, в развитии которы х оп 
ределенную , причем, Всегда 
отрицательную , ,роль не игра
ли бы вредные привычки че
ловека—  это пристрастие к ал
коголю  и курению . И если 
первая привычка ухудшает 
здоровье о дного  человека, то 
курение влияет' в очень боль
ш о й ‘ степени и на здоровье 
окруж аю щ их, на членов семьи, 
не говоря уж е о курильщ ике.

Лю дям, никогда не курив
шим, всегда бывает странно 
смотреть на курящ его  чело
века, часто вы полняю щ его та
кую  ж е работу, что и они, и 
утверж даю щ его, что без сига
реты и думается хуже. М ож ет 
быть, этим и объясняется на
ше снисходительное отнош е
ние к курильщ икам, наше раз
реш ение курить в кабинетах и 
общ ественных местах.

В том, что после курения на 
какое-то время повышается 
работоспособность, есть доля 
правды. Действительно, как и 
алкоголь, так и никотин, явля
ющ ийся составной частью та
бака, в небольш их количествах 
возбуж дает центральную  нерв
ную  систему человека, стиму
лирует ее. Но для того, чтобы 
этот эффект после курения дли
лся больше, необходим ы все 
новые и новые порции никоти
на. Очень быстро курение ста
новится привычкой, своего р о 
да наркоманией, от которой 
очень трудно избавиться.

К сожалению , антиникотино
вая пропаганда особых успе
хов не приносит. За послед
ние годы во м ногих странах 
возросло количество курящ их

среди несоверш еннолетних, а 
также среди женщ ин, хотя 
именно для них курение осо
бенно опасно. В С Ш А  за год 
прибыль в национальном д о
ходе от продаж и сигарет сос
тавила более трех миллиардов 
долларов. Как показали недав
ние опросы  населения, из 
каждых пяти курильщ иков 
четверо считают, что дым  и 
городская пыль, туман— более 
важные причины рака легких, 
чем курение. Это опасное заб
луж дение. При курении, когда 
температура на конце сигаре
ты достигает 700 градусов по 
Цельсию', происходит возгонка 
табака, образуется бензпирен 
— вещество, относящ ееся к 
группе концерогенны х, то 
есть вызывающ их рак ве
ществ. Это доказано в опы
тах, экспериментально. И ве
роятность заболевания раком  
легких возрастает с увеличе
нием числа выкуриваемых си
гарет.

Л ю бое д ругое  заболевание 
легких протекает слож нее и 
лечится с трудом , если боль
ной человек курит. Если ле
карству, для того, чтобы пов
лиять на больные легкие, на
до пройти сложный путь, во 
время которого  часть лекарст
ва распадается, выводится* из 
организма, то табачный дым 
действует непосредственно на 
больную  легочную  ткань, на
рушая газообмен в легких, 
обедняя весь организм  кисло
родом . Таким образом, табач

ный дым, действуя на дыха
тельные пути, оказывает вред
ное влияние на весь организм  
человека, на все его органы 
и системы, в первую  очередь, 
на сердечно-сосудистую  сис
тему и головной м озг, наибо
лее' чувствительный к недостат
ку кислорода в организме^

М ногие  курильщ ики счита
ют, что для их здоровья уж е 
не имеет больш ого значения, 
бросят они курить или нет 
после стольких лет пристрас
тия к сигаретам, что здоровью  
их уж е нанесен _ непоправи
мый ущ ерб. Это далеко не 
так, и для тех, кто сумеет из
бавиться от этой привычки 
сейчас, прогноз на будущ ее 
хорош ий.

Правда, время, в течение ко
торого  бывший курильщ ик 
см ож ет убедиться, что отказ 
от курения улучшил его здо
ровье, довольно долгое. О ко 
ло пяти лет надо организм у 
для того, чтобы избавиться от 
наруш ений здоровья, вызван
ных курением  в течение 25 
лет.

Наиболее трудны е после от
каза от курения первые неде
ли и месяцы, когда бывш его 
курильщ ика мучает невыноси
м ое желание закурить, разд
ражительность, потеря сна, 
расстройства желудка, кашель. 
И полного отказа от курения 
не выдерживает прим ерно по
ловина бросивш их курить. 
Лучш ие результаты у тех, кто 
бросает курение постепенно,

уменьшая количество вы кури
ваемых сигарет или папирос в 
дейь. При такой м етодике о р 
ганизму человека легче пе
ренести прекращ ение по
ступления вместе с табач
ным д ы м о м  некоторых 
Ееществ, к которы м  че
ловек привык в процессе м но
голетнего курения. Всего в та
бачном дыме около тысячи 
различных веществ, и некото
рые из них включаются в о б 
мен веществ организма. Точно 
такое ж е явление с алкоголем 
у длительно пьющ их, с нарко
тическими вещ ествами— у нар
команов. С учетом этого фак
тора алкоголики и наркоманы 
лечатся по особой методике, 
при постепенном уменьш ении 
поступления наркотиков и ал
коголя в организм. Этот прин
цип вполне оправдан при по
пытке отказаться от курения.

О пределенны й вред курение 
наносит окруж аю щ им ' людям. 
Легкие курильщ ика являются 
своеобразным  фильтром,
ум еньш аю щ им  вредность дей
ствия табачного дыма на неку
рящих. К сожалению, для не
курящ их этот фильтр далеко 
не надежен, и «коэффициент 
полезного действия» его не 
более пятидесяти процентов. 
Более того, некоторы е ком 
поненты табачного дыма, 
пройдя через легкие ку
рильщика, становятся более 
активными и агрессивными, 
попадая в легкие окруж аю щ их 
людей.

Табачный дым в помещении 
вызывает раздраж ение дыха
тельных путей, усиливает бр о н 
хоспазм у астматиков, ум ень
шает поступление в легкие 
кислорода, загрязняет воздух 
вредными примесями, в том 
числе и концерогенны м и, 
ухудш ает течение лю бого  ле
гочного заболевания у неку
рящ их, при хроническом  
бронхите м ож ет привести к 
бронхиальной астме или спро
воцировать приступ.

А  тот отрицательный при
мер, какой оказывают взрос
лые курильщ ики для несовер
шеннолетних? Риск заболева
ния тем ж е раком  для начав
ших курить до 20 лет увеличи
вается в несколько раз.

Вот такова эта массовая, на 
первый взгляд, безобидная, 
привычка — курение, те, часто 
непоправимые нарушения, вы
зываемые в организм е табач
ным дымом. В «Записках вра
ча» В. В. Вересаева есть та
кая фраза: «Только бы его 
здоровья— с ним ничего не 
страш но. О но высшее и необ
ходим ое благо». ■ Так давайте 
его беречь, и первым шагом 
будет отказ от самой вредной 
бытовой привы чки— курения. В 
жизни сущ ествует достаточно > 
других ' вредных факторов, 
ухудш аю щ их здоровье челове
ка, чтобы ещ е отравлять са
мих себя табачным дымом.
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